


Сообщения подготовили  
Николай Старых, анатолий хруСталёв.

Время ноВостей

По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня днём по области облачно с 
прояснениями, местами небольшие осадки 
в виде снега и дождя; на дорогах скользко; 
ветер восточный, слабый, местами- поры-
вистый; температура +1…+6.

23 октября по области – переменная об-
лачность, ночью небольшие, днём местами 
сильные осадки в виде дождя и мокрого 
снега; ветер юго-восточный, умеренный; 
температура ночью -1…+4, днём +3…+8.

24 октября по области – переменная облач-
ность, небольшие, днём местами умеренные 
осадки, преимущественно в виде дождя; 
ветер переменного направления, от слабого 
до умеренного; температура ночью -1…-4, 
днём +5…+10.
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Миллионы на животноводство 
Председатель Правительства РФ Дмитрий Медведев 

подписал распоряжение о распределении в нынешнем году 
субсидий субъектам Федерации на поддержку региональных 
программ в области животноводства. Субсидии на общую 
сумму 398 миллионов рублей на поддержку экономически 
значимых региональных программ развития сельского 
хозяйства в области животноводства распределены между 
бюджетами 17 субъектов Федерации. Согласно опублико-
ванному на портале Правительства РФ документу Воронеж-
ская область получит в 2015 году на эти цели 68 миллионов 
рублей. 

решили зарегистрировать фракции
Подавляющая часть вопросов на заседании Комитета Во-

ронежской областной думы по государственной политике, 
законодательству, правам человека и регламенту касались 
приведения нормативно-правовой базы в соответствие с фе-
деральным и региональным законодательством. В частности, 
кандидатуру прокурора Воронежской области теперь будет 
согласовывать региональный парламент. Изменения в регла-
мент облдумы коснутся положений о выдвижении кандидатов 
на должность председателя областного парламента и  его 
заместителей – ныне предлагать их смогут только фракции. 
Члены комитета также приняли решение зарегистрировать 
фракции: «Единая Россия» - 51 депутат, «Справедливая 
Россия» - один депутат, ЛДПР - один депутат, КПРФ - три 
депутата, сообщает пресс-служба облдумы.

у профсоюзов – новый вожак
20 октября состоялась XXV Воронежская областная 

отчётно-выборная конференция профсоюзов. На ней под-
ведены итоги работы за пять прошедших лет, определены 
основные направления деятельности на предстоящий период 
и избран новый руководитель. Председателем Союза «Воро-
нежское областное объединение организаций профсоюзов» 
избран Евгений Проняев, который последние 10 лет возглав-
лял Воронежскую областную организацию общественного 
объединения «Всероссийский Электропрофсоюз». Делегаты, 
председатель Воронежской областной думы Владимир Не-
тёсов и другие участники конференции тепло поблагодарили 
за проделанную работу Алексея Овчинникова, бессменно 
стоявшего у руля облсовпрофа почти три десятка лет.

Необходим общественный контроль
В Парламентском центре состоялось заседание Обще-

ственной палаты Воронежской области третьего созыва. В 
нём, кроме  членов Общественной палаты, приняли участие 
представители правительства Воронежской области и депута-
ты областной думы. Председатель регионального парламента 
Владимир Нетёсов отметил, что палата обеспечивает учёт об-
щественного мнения, даёт оценку работе институтов власти. 
Он выразил уверенность в том, что новый состав продолжит 
активную работу по общественной экспертизе законопроек-
тов и выдвижению гражданских инициатив, и пожелал, чтобы 
все предложения воплотились в реальные дела. 

Наши «Золотые руки» 
В Воронеже состоялся финал областного конкурса про-

фессионального мастерства «Золотые руки». В нём приняли 
участие представители двадцати промышленных предприя-
тий областного центра и региона. Как сообщил департамент 
промышленности Воронежской области, первые места в 
конкурсе заняли: среди токарей - Владимир Лавров, пред-
ставлявший Воронежский механический завод. Среди фрезе-
ровщиков - Дмитрий Борисов. Лучшим оператором станков с 
программным управлением назван Вячеслав Хаванских. Оба 
с ВМЗ - филиала ФГУП «ГКНПЦ им. М.В. Хруничева». По 
профессии «электросварщик» отличился Алексей Рукин из 
ПАО «ВАСО», а лучшим электриком признан Эдуард Бойко, 
который трудится в ОАО «Минудобрения».

анатолий КруглоВ 

Такие же ярмарки радо-
вали жителей на террито-
рии всей Россошанской и 
Острогожской епархии. В 
них приняли участие как 
приходы благочиний, так и 
светские  учреждения обра-
зования и культуры. 

А в райцентре праздник 
начался  с  выступления 
фольклорного ансамбля 
«Терем», прибывшего из 
Воронежа. Для гостей на Со-
борной площади раскинулся 
большой ярмарочный ряд 
из  подворий детских садов, 
школ, среднеспециальных 
учебных заведений и ремес-
ленников города. На ярко 
украшенных столах были 
представлены поделки и 
сувениры, домашняя вы-

печка и соления. Мастера 
декоративно-прикладного 
искусства познакомили всех 
желающих с техниками ва-
ляния, тестопластики, де-
купажа, лоскутного шитья, 
плетения из лозы, бисеро-
плетения, вышивания лен-
тами.

 Гостей встречали в на-
родных костюмах песнями, 
игрой на издревле известных 
инструментах и танцами. 
На стилизованных игровых 
станциях маленькие и взрос-
лые участники праздника 
могли походить на ходулях, 
испытать свою силу с помо-
щью  гирь, принять участие в 
перетягивании каната и дру-
гих ярмарочных конкурсах, 
сообщает сайт Россошанской 
и Острогожской епархии Во-
ронежской митрополии. 

Первая Покровская 
ярмарка

Гостей встречали скоморохи-зазывалы.

город
уважаемые  
воронежцы!  
Дорогие земляки!

Я с удовлетворением отме-
чаю, что в этом году количество 
инициативных мероприятий 
по уборке города и число их 
участников выросло – это  
наглядная иллюстрация того, 
что воронежцы – отзывчивые 
и самоотверженные люди, ис-
кренне любящие родной город. 
Однако после летнего сезона 
Воронеж особенно нуждается 
в нашей заботе. 

Городские коммунальные 
службы  уже активно занима-
ются уборкой улиц, дорог, са-
дов, парков и скверов. И, тем не 
менее, лишь объединив усилия, 
мы сможем добиться успеха в 
этом благородном деле. 

24 октября в Воронеже 
пройдет день благоустройства 
города. Я приглашаю всех 
жителей, неравнодушных к 
внешнему облику Воронежа, 
принять участие в общего-
родском субботнике и помочь 
городу подготовиться к насту-
пающей зиме.

Субботник – это не только 
добрая традиция, но и отлич-
ный повод сделать город чище 
и уютней.

От наших усилий зависит 
облик любимого города!

Глава городского округа город 
воронеж а.в. ГуСев

Она прошла на Соборной площади храмового ком-
плекса в россоши.

николай КардаШоВ   

Лискинский район
И то сказать: средняя 

урожайность по зерновым 
культурам составила 36,7 
центнера с гектара – это тре-

тий в Воронежской области 
показатель после Острогож-
ского и Хохольского районов. 
Валовой сбор зерна составил 
102 тысячи тонн при пла-
нировавшихся 134 тысячах 
тонн – опять-таки сказался 

недостаток в почве влаги. Но 
даже в таких жёстких природ-
ных условиях хлеборобам от-
дельных районных хозяйств 
удалось достичь, казалось бы, 
невозможного: в «ЭкоНиве», 
например, поле вознаградило 
крестьянский труд 56,6 цент-
нерами зерна с гектара. Пре-
взошли средний районный 
показатель и земледельцы 
СПК «Лискинский», ОАО 
«Маяк», ООО «Ермолов-
ское», ЗАО имени Тельмана, 

собрав соответственно 42,1;  
39,8; 39,7 и 37,8 центнера с 
гектара.

Не милостями природы, 
а трудом крестьянским взле-
леяно и кукурузное поле, уже 
успевшее дать 50 центнеров  
зерна с каждого гектара. Пока 
убрано 57 процентов «ца-
рицы полей», и показатель 
её урожайности, надеются 
земледельцы, может возрасти 
за счёт более поздних и более 
урожайных гибридных сортов. 
Стараниями крестьян преодо-
лел природную суровость и 
подсолнечник, уборка кото-
рого уже финишировала. Во-
преки прогнозируемому ожи-
данию 14 тысяч тонн этой мас-
леничной культуры удалось 
собрать около 15 тысяч тонн. 
Назвала она и своих умель-
цев – ЗАО имени Тельмана 
(44,5 центнера маслосемян с 
гектара, где руководителем 
Иван Старых), ООО «Ермо-
ловское» Вячеслава Галкина 
(33,4), СПК «Лискинский» 
(30,4), возглавляемый Алек-
сандром Аносовым.

Трудной выдалась и копка 
сахарной свёклы, которая 
занимает в районе площадь 
в 4954 гектара. Урожайность 
сладкого корня, уже подня-
того из твёрдой, как бетон,  
земли, не превышает 292,2 
центнера с гектара. «Это все-
го лишь 65 процентов от за-
планированного, - объясняет 
ситуацию на свекловичных 
плантациях  начальник от-

дела растениеводства  Алек-
сей Севостьянов. – Недобор 
предопределил недостаток 
влаги в летне-осенний пе-
риод, когда свёкле в самый 
бы раз наливаться весом и 
силой».

У хлеборобской профес-
сии даже при современных 
технологиях и мощи нынеш-
ней техники всегда есть за-
висимость от кого-то и чего-
то: от поставщиков семян и 
удобрений, от закупщиков, 
от погоды. Но при этом и 
прародительскую мудрость 
крестьян, гласящую, что лет-
ний день год кормит, никто 
не отменял. Но закладывать 
урожай «на завтра» не пускает 
всесильную технику природа 
и в зяблевое поле – рвут там 
плуги тракторы о спрессован-
ную твердь чернозёма.

- Сейчас озимое поле су-
шат заморозки, хотя на них 
ещё ни одной дождевой кап-
ли не упало, – с тревогой за 
завтрашний хлеборобский 
день говорит руководитель 
отдела программ и развития 
сельских территорий Игорь 
Кирнос. – Мы вынуждены 
были посеять озимый клин 
на площади больше 17 тысяч 
гектаров в сухую землю – 
всходы получились недруж-
ные, крепости в них, чтобы 
успешно перезимовать, очень 
мало. А сеять ведь все равно 
нужно, хотя и сроки уже 
ушли. Эх, дождя бы сейчас 
обильного…

Поле просит дождя
Сельхозобозрение | Лискинские земледельцы в преддверии профессионального праздника уповают  
на свои руки, терпение и просят у природы дождя
Последний, и то лишь моросящий дождь, освежил 
наши поля 28 июля, – сетуют специалисты отдела 
программ и развития сельских территорий лискин-
ской райадминистрации. – Но, несмотря на неми-
лость природы, руки наши хлеборобы не опустили.
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На свекловичных плантациях продолжается уборочная страда.

Виктор Силин

- Владимир Васильевич, 
обозначьте, пожалуйста, 
краеугольный камень вашей 
встречи с губернатором? 
Главное, о чём шла речь?

- Конечно, об Иване Алек-
сеевиче Бунине, о достойном 
увековечивании его памяти 
в нашем городе. В прошлом 
году я направил губерна-
тору памятную записку «О 
сохранении и расширении 
Бунинского пространства в 
Воронеже». После чего было 
принято решение о проведе-
нии в нынешнем году Бунин-
ской выставки. С февраля 
как соорганизатор и автор её 
концепции работаю с литера-
турным музеем над осущест-
влением проекта. Есть про-
блемы, которые может решить 
только губернатор, в том числе 
и поэтому состоялась наша 
встреча. Выставка же «Я ро-
дился в Воронеже на Большой 
Дворянской…» приурочена 
в 145-летию И. А. Бунина и 
должна открыться 25 ноября 
в Воронежском литературном 
музее. К сожалению, проблем 
много, они неожиданно воз-
никают в музее даже после 
встречи с губернатором. 

- Я знаю, что о беседе гу-
бернатора с вами появилось 
много откликов на разных ин-
тернетовких сайтах. Отклик-
нулись не только различные 
регионы нашей страны, но и 
зарубежные. Например, та 
же Украина, даже Турция…

- Это лишний раз свиде-
тельствует о том, какое значе-
ние придается в современном 
мире творчеству и личности 
Ивана Алексеевича Бунина. 
Во время нашей встречи Алек-
сей Васильевич Гордеев дал 
поручение департаменту куль-
туры проработать вопрос об 
открытии музея И.А.Бунина. 
В Воронеже подобного ждали 

полвека. Ведь последние «бу-
нинские события» проходили 
двадцать лет назад, когда в 
городе установили первый в 
России памятник лауреату 
Нобелевской премии, прошла 
выставка картин его друга 
художника П.А.Нилуса и от-
крылась экспозиция в лите-
ратурном музее. После этого 
Воронеж, как ни печально, 
ничем не отметился в делах, 
связанных с именем великого 
земляка. Во время встречи я 
также рассказал губернато-
ру о своей концепции музея 
И.А.Бунина в Воронеже. 

- Вкратце, в чём она за-
ключается?

- Прежде всего, в объеди-
нении бунинской коллекции, 
которая сейчас в разрознен-
ном виде находится в крае-
ведческом, художественном 
и литературном музеях. Все 
вещи хранятся в фондах, а в 
литературном музее вообще 
больше нет экспозиции, по-
священной Бунину. Особое 
внимание следует уделить во-
ронежским сюжетам и персо-
налиям. Это относится и к ро-
дословной семьи писателя, ее 
жизни в Воронеже. Воронеж-
ские персоналии в окружении 

И.А.Бунина – писательница 
В.И.Дмитриева, общественная 
деятельница Е.Н.Устинова, 
эмигранты во Франции: 
принц П.А.Ольденбурский, 
П.А.Михайлов, В.В.Руднев, 
С.А.Шерман. Мало кто, на-
верное, знает, что в Париже 
в тридцатые годы прошлого 
столетия существовало Во-
ронежское землячество. Его 
депутация приветствовала 
Ивана Алексеевича во вре-
мя нобелевских дней, а гла-
ва землячества полковник 
В.Г.Жданович переписывался 
с ним. Предлагаю в будущем 
музее подготовить отдельный 
раздел «Воронежцы русского 
зарубежья. 1920-1950 гг.». 
Здесь, безусловно, есть инте-
ресные люди и судьбы. Не все 
из них лично знали нашего 
земляка, но они являются 
той средой, в которой жил и 
творил в эмиграции писатель. 
Не будем также забывать, что 
фигура И. А. Бунина выхо-
дит далеко за литературные 
рамки. Он являлся гордостью 
русской эмиграции, ее гла-
шатаем, ее оправданием. И 
здесь имен набирается немало. 
Замечательные художники – 
Елена Андреевна Киселева, 
Игорь Владимирович Якимов, 
Павел Дмитриевич Шмаров, 
редактор «Современных за-
писок» Вадим Викторович 
Руднев, много и основательно 
занимавшийся в эмиграции 
проблемами педагогики. Не-
давно опубликована его пере-
писка с Мариной Ивановной 
Цветаевой. А ещё писатель и 
театровед Сергей Михайлович 
Волконский. Или вот Георгий 
Петрович Федотов, который 
хотя и родился в Саратове, 
но учился в Воронеже. Он 
редактировал в Париже «Вест-
ник РХД», был отдаленным 
предшественником на этом 
посту Никиты Алексеевича 
Струве. Ну и, конечно же, отец 
Михаил Чертков – человек 
огромной доброты и веры. 
Земский деятель в Воронеже,  
он был в Париже бесприход-
ным священником, ходил по 
приютам, тюрьмам и больни-
цам и Словом Божьим под-
держивал в трудные минуты 
обездоленных и страждущих. 
Кстати, и Чертков, и Руднев, 
и Федотов входили в объеди-
нение «Православное дело», 
основанное матерью Марией 
(Скобцовой), которое помо-

гало самым обездоленным из 
русской эмиграции.

 - А коллекции много-
летнего бунинского друга 
П.А.Нилуса есть место в 
вашей концепции?

- Конечно. Его работы 
должны стать украшением бу-
дущей экспозиции. Тем более 
что дарительница, приемная 
дочь художника Валентина 
Лазаревна Голубовская, мечта-
ла об отдельном зале его работ 
в доме-музее.

- Благодаря ведь вам в 
России оказалось это уни-
кальное собрание… 

- Прежде всего, благодаря 
Голубовской. К ней обраща-
лись представители Русского 
музея и Одесского художе-
ственного, но они так ничего и 

не добились. От замысла же до 
воплощения проекта прошло 
целых двенадцать лет. Ва-
лентина Лазаревна передала 
нам коллекцию прежде всего 
потому, что ее убедил глав-
ный довод: вещи П.А.Нилуса 
будут представлены в стенах 
двух хранилищ – художе-
ственном и будущем музее  
И.А.Бунина. На этот счет она 
оставила письменное рас-
поряжение о разделе кол-
лекции между художествен-
ным имени И.Н.Крамского 
и литературным музеями. И 
определила меня ответствен-
ным за этот раздел. Хотел бы 
напомнить, что в коллекцию 
П.А.Нилуса, помимо живо-
писных произведений, входят 
бунинские автографы, вещи из 

парижской квартиры худож-
ника. Как известно, в России 
существуют четыре бунинских 
музея – в Ельце, в Озерках под 
Ельцом, в Ефремове Тульской 
области и в Орле. Экспозиция 
каждого из них имеет свои 
особенности. В Ефремове, 
например, он размещается в 
доме брата писателя Евгения 
Алексеевича, и этот дом уди-
вительным образом сохранил 
ауру владельца, которую с лю-
бовью поддерживают местные 
музейщики. В Ельце музей 
размещается в доме, где Бунин 
жил гимназистом, здесь много 
внимания уделено бытовой 
стороне тех лет. В Орловском 
есть зал Сергея Павловича 
Крыжицкого (1917-2002). 
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В долгу перед Буниным
национальное достояние 
Нынешний год отмечен 145-летием со дня рожде-
ния нашего земляка, писателя, лауреата Нобелев-
ской премии Ивана алексеевича Бунина. в пред-
дверии этой даты, а сегодня как раз отмечается 
юбилей, мы пообщались с историком, много сде-
лавшим для изучения жизни и творчества литера-
тора в период эмиграции, владимиром Бойковым. 
а ещё в конце сентября у него состоялась встреча 
с губернатором воронежской области алексеем 
Гордеевым.
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Памятник Ивану Бунину в Воронеже.

Историк Владимир  
Бойков.
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Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 22 по 23 октября: 

22, четверг (пик с 0 до 3 часов).
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влАсть

Остановимся на некоторых 
положениях доклада Сергея 
Глазьева, которые представля-
ются как раз очень нужными и 
направленными на  ускорение 
развития России. 

Прежде всего, это проблема 
темпов роста производства. 
Наш либеральный экономиче-
ский блок правительства довёл 
ВВП страны во втором квартале 
нынешнего года до падения на 
4,6 процента (в обрабатываю-
щей промышленности – свыше 
семи процентов), а на перспек-
тиву до 2018 года ни о чем более 
2,5 процента роста даже мечтать 
не желает. Наоборот, Сергей 
Глазьев считает возможным в 
ближайшие пять лет вывести 
нашу экономику на ежегодный 
рост производства в размере 
шести-восьми процентов. 

Сопоставляя эти два вари-
анта курса целевых установок, 
не забудем, что совсем недав-
но Президент РФ Владимир 
Путин предупреждал Пра-
вительство о необходимости 
обеспечить темпы роста выше 
среднемировых (они составля-
ют более трех процентов в год), 
поскольку иначе положение 
России в мировом хозяйстве 
будет только ухудшаться. 

Но проблема не только в том 
высокомерном умолчании, с 
которым руководители эконо-
мического блока правительства 
продолжают игнорировать 
пожелание Президента и прак-
тически реализуют свою идею 
прогрессирующего отставания 
нашей страны от общемировой 
динамики. Главная беда в том, 
что они предпочитают ожидать 
от «невидимой руки рынка» 
тепло благоприятной конъ-
юнктуры и дождь зарубежных 
инвестиций. Вместо того, что-
бы искать опору в потенциале 
разума, организующего обще-
ственно согласованное управ-
ление развитием народного 
хозяйства. 

И о чем же говорит этот ра-
зум в докладе Сергея Глазьева, 
а также в выступлениях соли-
дарных с ним профессионалов? 
А говорит он о том, что сегодня 
у нас не используется пример-
но 40 процентов мощностей в 
промышленности и одна треть 
пашни в сельском хозяйстве. 
Несложно подсчитать, что ис-
пользование данного резерва 
вполне достаточно, чтобы с 
минимальными затратами в 
течение пяти лет поддерживать 
среднегодовой рост производ-
ства на уровне семи процентов, 
и вместо «затягивания поясов» 
обеспечить четыре-пять про-
центов ежегодного повышения 
доходов населения. 

Плохим танцорам в управле-
нии нашей экономикой мешает 
два обстоятельства. Во-первых, 
рынок сбыта – дефицит спроса 
как на средства производства, 
так и на товары потребитель-
ского назначения. Во-вторых, 
мешает дефицит инвестицион-
ных ресурсов.

Присоединяясь к сторонни-
кам академика Сергея Глазьева, 
замечу, что нынешний дефицит 
спроса и дефицит инвестици-
онных ресурсов – это ситуация, 
искусственно созданная либе-
ралами, а потому в принципе 
вполне преодолеваемый тормоз 
экономического роста.  

Конкретный пример. По 
нормативам ежегодно нужно 
списывать около десяти про-
центов имеющегося в стране 
тракторного парка – примерно 
40 тысяч машин. Производим в 
последние годы менее восьми 
тысяч. Аналогичная ситуация 
с комбайнами и многими дру-
гими видами техники. 

Так есть спрос, или его нет? 
А если этот спрос узколобо на-
целен на зарубежного постав-
щика, разве трудно российских 
потребителей экономически 
заинтересовать в ориентации 
на отечественного производи-
теля? Даже если это временно 
несколько снизит произво-
дительность труда 100 тысяч 
занятых на полевых работах, та-

кие потери будут многократно 
компенсированы увеличением 
ВВП, за счет сокращения без-
работицы, а также благодаря 
росту производительности рос-
сийского сельмаша и смежных 
отраслей.

Одна из таких смежных от-
раслей – металлургия, которая 
якобы мучается от снижения 
спроса на металл, а потому со-
кратила производство стали с 89 
млн. тонн в 1990 году до 70 млн. 
тонн в 2014 году. Почему бы в 
таких условиях нашему прави-
тельству, используя рыночный 
кнут и пряник, не помочь го-
сподствующим в металлургии 
олигархам осознать, что они 
могут и обязаны не рваться на за-
рубежный, а развивать внутрен-
ний рынок, брать под своё крыло 
металлоемкое машиностроение. 
Если потребуется, превращая 
в прямые и портфельные инве-
стиции – часть своей прибыли, 
дивиденды акционеров, излише-
ства в оплате менеджмента.  

С потребительским спросом 
и того проще. Достаточно повы-
сить доходы 90 млн. менее обе-
спеченных россиян до уровня 
1990 года (в 2,6 раза больше 
прожиточного минимума), и 
потребительский спрос данной 
части населения сразу увели-
чится примерно в 1,6 раза. А 
если этому будет сопутствовать 
рост производства товаров, за 
счет улучшения использова-
ния наличных материальных, 
трудовых, земельных и др. ре-
сурсов, то будет снята и раз-
дуваемая либералами проблема 
инфляции. 

Поскольку в таком случае 
потребуются определённые 
финансовые ресурсы, напом-
ню, что в СССР до горбачев-
ского периода они имелись в 
достатке, причем в основном 
за счет внутренних ресурсов. 
При внешней задолженности 
100 дол. на душу населения, в 
1985 году зарубежные страны 
были нам должны в четыре раза 
большую сумму. 

Сегодня государственный 
и корпоративный долг РФ в 

расчете на душу населения 
составляет около 4000 дол., 
и оплачивать его нужно под 
четыре-пять процентов го-
довых (по нынешнему курсу 
свыше 1000 руб. в месяц с 
каждой российской души). 
Так разве это не подтверждает 
правоту помощника Президен-
та, академика Сергея Глазьева, 
ратующего за мобилизацию 
внутренних инвестиционных 
ресурсов? 

Прежде всего, естественно, 
речь должна идти о введении 
нормального регулирования 
возврата валютной выручки, 
что позволит ежегодно исполь-
зовать в отечественном обороте 
дополнительно свыше девяти 
триллионов рублей, которые 
наши экспортёры «забывают» 
вернуть из-за рубежа. А почему 
бы не согласиться с академи-
ком, который сообщает, что 
повышение ставки подоход-
ного налога до 40 процентов 
для 130 наших олигархов даст 
дополнительно в бюджет сразу 
1100 млрд.рублей. При этом у  
каждого из них еще сохранится 
доход, который примерно в 35 
тысяч раз будет превышать 
средний доход менее уважае-
мых либералами 146 миллио-
нов наших граждан.   

А почему не прислушаться 
к его предложению о введении 
контроля за использованием 
фонда амортизации? Либераль-
ные руководители нашей эко-
номики превратили этот фонд 
из инструмента обеспечения 
нормального (в том числе инно-
вационного) воспроизводства 
основных средств – в удобный 
источник сокращения налого-
вой базы и повышения цен. 

В итоге поскольку реально 
примерно половину декла-
рируемых амортизационных 
начислений (а это четыре трил-
лиона рублей) наши «стратеги-
ческие частные собственники» 
используют не по назначению, 
то износ основных средств 
из года в год повышается, а 
связанный с этим прирост «те-
невой» прибыли уходит от на-
логообложения в сумме около 
400 млрд. рублей.

Почему бы не обязать соот-
ветствующие контролирующие 
органы навести здесь элемен-
тарный порядок, чтобы попол-
нить доходную часть бюджета 
в объёме, достаточном для 
индексации пенсий в полном 
соответствии с ростом инфля-
ции в нынешнем году.

А как не задуматься над 
такой цифрой доклада Сергея 
Глазьева, которая свидетель-
ствует, что в общей сумме дохо-

дов примерно 2,5 млн. наиболее 
состоятельных москвичей доля 
«незарплатных доходов» со-
ставила 90 процентов? 

В таком случае, о какой за-
интересованности в труде, соз-
дающем материальные и интел-
лектуальные блага, может быть 
речь в рядах большей части 
этой столичной элиты? Можно 
ли рассчитывать на её внима-
ние к проблемам, волнующим 
тех, кто живёт на зарплату и 
пенсии? Можно ли ожидать от 
неё поддержку предложений 
помощника Президента, оза-
боченного проблемой темпов 
роста народного хозяйства 
России – этой материальной 
основы улучшения благосо-
стояния трудящегося люда? 
Не они ли являются главной 
опорой того «креативного» ли-
берализма, которому хотелось 
бы и впредь трудиться в девять 
раз меньше, чем получать в 
форме зарплаты?

Не будем удивляться тому, 
как насмешливо скептически 
отнеслись претендующие на 
демократизм либералы – к 
предложению Сергея Глазьева 
расширить права трудовых 
коллективов в части контроля 
деятельности администраций. 
Для них свобода труженика 
заканчивается там, где начи-
нается их право на присвоение 
нетрудовых доходов. 

Но примечательно, что их 
не устраивает и тот раздел 
доклада академика, в котором 
предлагается – от стихийного 
рынка вернуться к «плановой 
экономике». Примечатель-
но потому, что никто из них 
не отрицает необходимости 
планировать хозяйственную 
деятельность в рамках крупных 
компаний. Причем, используя 
для этого не только систему  
индикативных, но и ряд дирек-
тивных показателей. 

А вот в масштабах обще-
ственного воспроизводства 
планирование они отвергают. 
Оно мешает им удовлетворять 
свои эгоистические претен-
зии, в ущерб государственным 
интересам. Поэтому и в эконо-
мическом блоке правительства 
им нужны такие «лучшие в 
мире» руководители, которые 
уповают на «невидимую руку 
рынка», а не на научно раз-
работанные планы развития 
народного хозяйства. Ну, никак 
не  хочется утруждать себя от-
ветственностью за выполнение 
плана, фиксирующего приори-
тет общественных интересов. 
Удобней надеяться на «неви-
димую руку рынка» и ожидать 
у моря погоду.   

Несколько цифр из доклада 
Совету безопасности рф
Мнение учёного | Сергей Глазьев считает возможным в ближайшие пять лет вывести нашу экономику  
на ежегодный рост производства в размере шести-восьми процентов

Исаак Загайтов,
доктор экономических наук, 
профессор вГАУ

15 сентября 2015 года один из помощников Президента РФ, академик Сергей 
Глазьев представил Совету безопасности доклад о мерах по преодолению ны-
нешнего экономического кризиса. А 29 сентября эти предложения в основном в 
позитивном ключе обсуждались на Московском экономическом форуме. При-
мечательно, что хотя академик Сергей Глазьев, как и большинство российских 
экономистов-государственников, причину нынешнего кризиса видит в порочно-
сти навязанного Правительству либерального курса социально-экономического 
развития и вносит конкретные предложения по  изменению этого курса, никто 
из наших ведущих либералов (Евгений Ясин, Алексей Кудрин, Анатолий Чубайс и 
др.) в публичную дискуссию лично не включились. Защита их позиции передана 
тем, кто способен аргументировать заклинаниями - большинство предлагаемых 
мер являются «ненужными и тормозящими развитие России» («МК в Воронеже», 
10.09.2015г., с.15)

вести

Сергей Солодкий.

В пятёрке лидеров
Глава администрации 

Репьёвского района Миха-
ил Ельчанинов, говоря об 
успешном завершении сель-
скохозяйственного сезона, 
сообщил: по урожайности 
зерновых район – в пятёрке 
лидеров в регионе.

В очередной раз репьёв-
ским аграриям удалось пре-
одолеть планку в сто тысяч 
тонн по валовому сбору зер-
на. Одни из самых высоких 
показателей здесь и по уро-
жайности подсолнечника. Об 
этом глава района доложил 
во время рабочей встречи 
губернатору Воронежской 
области Алексею Гордееву.

Благодаря деятельности 
предприятия ООО «Синтез-
Ойл», занимающегося пере-
работкой соапстока – отходов 
от производства растительно-
го масла, в этом году удалось 
добиться существенного ро-
ста местного промышленного 
производства. Как отметил 
Михаил Ельчанинов, про-
должается и работа по раз-
витию социальной сферы. 
Недавно в районе появилась 
ещё одна многофункциональ-
ная спортивная площадка, а 
в селе Россошь – открылся 
обновленный сквер. Другое 
село – Истобное – яркий 
пример активной деятельно-
сти ТОСов. Здесь благодаря 
успешному сотрудничеству 
администрации, населения 
и местного хозяйствующего 
субъекта реализуются многие 
важные проекты. Так, за счёт 
выделенных в рамках област-
ной программы поддержки 
ТОСов средств отремонти-
ровали плотину и построили 
центральную дорогу. 

Откликаясь на просьбу 
главы района, губернатор 
пообещал помочь в решении 
проблемы реконструкции 
системы водоснабжения села 
Репьёвка, сообщает Управ-
ление по взаимодействию со 
СМИ и административной 
работе правительства Воро-
нежской области. 

Вторая жизнь  
родника

Жители села Новобелая 
Кантемировского района 
взялись за благоустройство 
родника. 

Средства на это в размере 
150 тысяч рублей они полу-
чили из областного бюджета 
после того, как организова-
ли территориальное обще-
ственное самоуправление и 
победили в областном кон-
курсе общественно полез-
ных проектов. На первом 
субботнике селяне очистили 
русло родника и прилегаю-
щую территорию от мусора, 
заменили трубу, по которой 
стекает вода, и деревянный 
сруб. Затем приступили к 
строительству помещения 
над  источником.  Если по-
года не внесёт коррективы, 
новобелянцы планируют 
завершить все работы в бли-
жайшее время.

Чей шов лучше?
В  колонии-поселении № 10  

посёлка Перелешино Панин-
ского района прошёл кон-
курс швейного мастерства. 

Девяти портным, отобран-
ным из числа не имеющих 
взысканий, предлагалось 
сшить из раскроенной белой 
хлопчатобумажной ткани 
брюки для работников сто-
ловых. Призёров награди-
ли почётными грамотами и 
ценными подарками, а все 
участники по итогам кон-
курса будут поощрены бла-
годарностями с занесением в 
личное дело.

Прокуратура  
помогла

Прокуратура Каменско-
го района по обращению 
местных жителей проверила 
соблюдение действующего 
законодательства при на-
числении платежей за сбор 
и вывоз твердых бытовых 
отходов. 

ООО «Каменский Гор-
КомХоз» и «Евдаковский 
коммунальник» начисляли 
жителям частных домов 
плату за вывоз ТБО. Одна-
ко какой-либо договор на 
оказание услуг по вывозу 
твердых бытовых отходов в 
письменной форме между 
названными организациями 
и гражданами, которым на-
числялась плата, не оформ-
лялся, оферта последними 
не принималась. По резуль-
татам проверки прокуратура 
района внесла представле-
ния руководителям назван-
ных ООО об устранении 
выявленных нарушений за-
кона. Виновные лица при-
влечены к дисциплинарной 
ответственности, нарушения 
устранены.

Сообщения подготовили  
Анатолий КРУГЛОВ, 

Анастасия ВОРОнинА. 

Полученные цифры вы-
зывают некоторое удивление: 
ведь, получается, люди сами 
себя ограничивают в импорт-
ной продукции. Может быть, 
объяснение кроется в надежде 
жителей областного центра на 
развитие отечественного про-
изводства и насыщения рынка 
«доморощенными» товарами. 
Во всяком случае, лишь 15 про-
центов горожан не одобряют 
российские антисанкции.

Причём позиция воронеж-
цев в этом вопросе остаётся не-
изменной с сентября прошлого 
года. И это несмотря на то, что 
сегодня 73 процента населения 
отмечает: цены на продукты пи-
тания в связи с введением РФ 
запрета на импорт продуктов 
из некоторых стран уже вырос-
ли, а 12 процентов опрошенных 
полагают, что цены ещё не под-
скочили, но будут расти.

А возникли ли какие-либо 
проблемы с питанием в семьях 
воронежцев в связи с продук-
товыми антисанкциями РФ? 
У подавляющего большинства 
воронежцев (96 процентов) 
практически никаких проблем 
не возникло. На более или 
менее серьёзные затруднения 
пожаловались лишь три про-

цента респондентов. И этот 
расклад характерен уже на 
протяжении года. Вполне воз-
можно, что доходы воронеж-
цев пока позволяют «гасить» 
негатив отмеченного ими же 
роста цен.

По наблюдениям 80 процен-
тов воронежцев (и 77 процен-
тов других жителей России), 
за последние два-три месяца в 
продуктовых магазинах, кото-
рыми они обычно пользуются, 
не произошло особых измене-
ний ассортимента. Сокращение 
же привычного набора про-
дуктов обнаружили 12 про-
центов горожан. И чем моложе 
респонденты, тем чаще броса-
лось им в глаза исчезновение 
привычных товаров: от шести 
процентов среди пожилых 
людей до 17 процентов среди 
юных жителей.

И повседневное меню 83 
процентов воронежцев за этот 
же период (последние два-три 
месяца) не претерпело каких-
либо существенных изменений. 
Но 17 процентов горожан отме-
чают, что в их режиме питания 
перемены всё же произошли. 
Жители страны в целом чаще 
(26 процентов), чем воронеж-
цы, отмечали произошедшие 
изменения в рационе своего 
питания.

«За» продуктовым  
антисанкциям
общество
Введение руководством РФ запрета на импорт  
продуктов питания и сельхозпродукции  
из стран ЕС и США в ответ на их санкции в отношении 
России в целом одобряет большинство (81 процент) 
жителей Воронежа. Об этом говорят результаты 
опроса 605 воронежцев старше 18 лет, который  
методом телефонного интервью провели  
специалисты института общественного мнения  
«Квалитас».

Его трудовой путь прост и неза-
тейлив. Для сельского мальчишки 
работа в поле никогда не была в тя-
гость. Еще школьником он пытался 
пробовать себя в роли комбайнера, 
благо опытные земледельцы его 
всячески поддерживали. Поэтому 
после окончания школы проблема 
выбора профессии перед ним не 
возникла - Сергей знал всегда, что 
станет хлеборобом.   

Первое и единственное место 
работы – СПК «Лискинский». 
Сначала слесарем, потом  операто-
ром котельной, но в сезон уборки 
урожая он в обязательном порядке 
старался быть в поле. 

Председатель СПК, увидев та-
кую тягу парня к земледельческо-
му труду, в 2001 году перевел его 
в бригаду механизаторов. Сначала 
Сергей трудился на зерноубороч-
ном комбайне «Дон», потом на 
свекловичном «Холмере». Как 
признается сам Солодкий, на се-
годня нет такой сельхозоперации, 
с которой бы он не мог справиться. 
Приходилось всё делать: и сеять, 
и пахать, и бороновать, и косить, 
и междурядные обработки про-
водить. 

На вопрос, чем нравится про-
фессия, Сергей ответил:

- У нас не заскучаешь – земля 
она ведь каждодневной заботы 
требует. 

В умелых и крепких руках ме-
ханизатора спорится любое дело. 
И результаты радуют. И все это 
благодаря тому, что он никогда не 
изменил раз и навсегда выбранной 
профессии.

Не изменить полю
Человек и его дело | В коллективе СПК «Лискинский» 
работает немало добросовестных тружеников. Но есть среди 
них и свои герои – как, например, тракторист-машинист 
широкого профиля Сергей Солодкий
Марина КаЛИНИНа

алексей Петров

15 октября в Москве 
состоялось заседание Со-
вета законодателей под 
председательством главы 
Совета Федерации (СФ) 
РФ Валентины Матви-
енко и спикера Госдумы 
РФ Сергея Нарышкина. 
Совету был представлен 
новый спикер Воронеж-
ской областной думы – 
секретарь Воронежского 
регионального отделения 
«Единой России» Влади-
мир Нетёсов.

Руководители зако-
нодательных органов 
власти субъектов, пред-
ставители обеих палат 
Федерального Собрания 
также обсудили ряд вопросов. В частности, в повестке дня 
значилось изучение опыта политических реформ 1905 
года, а также особенностей законодательного обеспечения 
государственной политики в области культуры, охраны 
интеллектуальной собственности и авторских прав.

Председатель Воронежской областной думы, секретарь 
регионального отделения партии «Единая Россия», член 
Генерального совета партии Владимир Нетёсов отметил, 
что Воронежская областная дума принимает активное 
участие в работе коллегиальных органов, деятельность 
которых направлена на развитие межпарламентского 
взаимодействия.

Первый вопрос повестки дня «Опыт политических ре-
форм 1905 года» - был приурочен к 110-летию с момента 
появления «Октябрьского манифеста», который усовер-
шенствовал существующий государственный порядок.

«Именно этим документом многие ученые, историки, 
правоведы датируют рождение российского конститу-
ционного строя. В нем были провозглашены неприкос-
новенность личности, свобода совести, слова, собраний 
и союзов, те фундаментальные основы, которые мы видим 
и в сегодняшней Конституции Российской Федерации»,- 
сказал председатель Государственной Думы РФ Сергей 
Нарышкин.

Как отметил спикер Воронежской облдумы Владимир 
Нетёсов, этот исторический опыт важен не только сам 
по себе: «Он может подсказать ответы на современные 
вызовы, в том числе международного характера».

Второй вопрос, который рассмотрели парламентарии, 
касался законодательного обеспечения государственной 
политики в области культуры, охраны интеллектуальной 
собственности и авторских прав. Председатель Совета Фе-
дерации Валентина Матвиенко рассчитывает, что базовый 
закон о культуре, который готовился около пяти лет, будет 
рассмотрен парламентом в осеннюю сессию.

 Действующие сейчас «Основы законодательства о куль-
туре» были приняты в 1992 году и, по мнению экспертов, 
не соответствуют современной ситуации в этой сфере. 
В декабре прошлого года президент утвердил «Основы 
государственной культурной политики», для реализации 
которых, в частности, и необходим новый закон. Проект 
закона «О культуре в РФ» был внесен группой депутатов 
в 2011 году, после чего он был существенно переработан, в 
том числе и с учетом пожеланий Министерства культуры, 
при котором в 2014 году была создана рабочая группа по 
подготовке законопроекта.

 Спикер верхней палаты российского парламента отме-
тила, что парламенту предстоит поработать над докумен-
тами, направленными на повышение эффективности мер 
господдержки народных художественных промыслов, со-
хранности историко-культурного наследия народов РФ.

 «Воронежская областная дума принимает участие в 
работе коллегиальных органов, деятельность которых на-
правлена на развитие межпарламентского взаимодействия, 
- сказал председатель Воронежской областной думы Вла-
димир Нетёсов. - Совет законодателей при Федеральном 
Собрании является одним из таких, где региональные за-
конодательные (представительные) органы власти могут 
обсуждать свои нормотворческие инициативы».

Законодателям 
представлен 
новый спикер
Воронежская область принимает 
активное участие в работе 
коллегиальных органов,  деятельность 
которых направлена на развитие 
межпарламентского взаимодействия

Владимир Нетёсов.

сОциУМ
Сообща навели порядок

В Верхнемамонском районе провели субботники по бла-
гоустройству сельских территорий. Работы хватило всем.  
Так, в рамках национального проекта «Лес Победы!» жители 
района провели замещающую посадку деревьев. 

На место погибших от летнего зноя саженцев селяне 
высадили 369 новых. Больше всего молодых деревьев 
появилось в Осетровке и Верхнем Мамоне – 120 и 103. 
Также посадки велись в Нижнем Мамоне, Русской Журав-
ке, Лозовом, Мамоновке и  Ольховатке. Кроме этого, верх-
немамонцы, гороховцы и нижнемамонцы при поддержке 
администраций сельских поселений привели в порядок 
сельские кладбища и прилегающие к ним территории. В 
Осетровке на погосте появились 75 метров новой ограды. 
Сотрудники ряда организаций районного центра  расчис-
тили находящиеся в черте села лесополосы от сухих веток 
и поросли. Не остались в стороне и школьники. Ученики 
лицея и Вязоватской школы в рамках акции «Чистый 
берег» освободили берег Дона от Грушовки до Полянки 
от летнего мусора.

Теплица для школьной столовой
В селе Бугаёвка Кантемировского района заканчивается 

восстановление школьной теплицы. Построена она была в 
1989 году. 

Учебно-производственная бригада выращивала овощи 
для школьной столовой и ранние тюльпаны, которые 
дарили женщинам на Восьмое марта и ветеранам. В 2006 
году от неё пришлось отказаться. Минувшим летом строи-
тели местного сельхозпредприятия возвели новый корпус 
теплицы, и сейчас заканчивают монтаж отопительной 
системы и водоснабжения. Как и прежде, здесь будут вы-
ращивать огурцы, зелень и ранние тюльпаны. 

Сегодня в школьном саду растёт свыше сотни плодовых 
деревьев, виноград, а на огороде – всевозможные овощи. К 
слову, месяц назад бугаевские школьники стали вторыми 
в областном смотре-конкурсе в номинации «Учебно-
производственные бригады сезонного цикла».

Анастасия ВОРОнинА. 

анатолий ХрУСтаЛЁв
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КУльтУрА

Край, в котором 
творчеству простор 
В Выставочном зале Воронежского 
областного художественного музея  
имени И.Н.Крамского состоялась 
церемония вручения наград Российской 
академии художеств 
Василий ЧЕРНОУСОВ 

Почётных грамот и благодарностей удостоились ху-
дожники, музейные работники, меценаты, организаторы 
вернисажей, прежде всего открывшейся не так давно в 
этих стенах выставки «В единстве творчества и вдохнове-
ния». Кстати, проходит она под патронатом правительства 
Воронежской области. В зале представлены более ста 
произведений живописи, графики, скульптуры: творения 
членов президиума Академии. Некоторые из них приеха-
ли в Воронеж для участия в церемонии: Олег Савостюк, 
Андрей Зотов, Татьяна Назаренко, Константин Петров, 
Наталья Ломова, Олег Кошкин. 

Кто-то из них участвовал в академических пленэрах по-
следних лет – близ Борисоглебска и Острогожска. Кто-то 
бывал у нас много лет назад, а теперь решил обновить впе-
чатления, потому что много хорошего слышал от друзей и 
коллег о здешней культурной жизни последних лет. 

Медалью «Достойному» была награждена супруга гу-
бернатора Воронежской области Татьяна Гордеева – она 
активно участвует в культурной жизни региона, курирует 
искусство. 

- Награждаем Татьяну Александровну Гордееву самой 
ценной медалью, которой располагает академия. Эта 
медаль была создана в 1757 году. И с тех пор штамп не 
менялся! - рассказал вице-президент академии Олег 
Кошкин. 

Бронзовая медаль Ивана Шувалова, первого президен-
та Академии художеств, вручена воронежскому предпри-
нимателю и меценату Владимиру Бубнову и директору 
музея имени И.Н.Крамского Владимиру Добромирову. 
Владимир Дмитриевич отметил, что воспринял награду 
«как высокую оценку деятельности всего нашего музея», 
который уже много лет весьма тесно сотрудничает с 
академией. 

Сотрудничество нашего региона и Российской акаде-
мии художеств продолжается уже 10 лет, и оно весьма 
плодотворно. За эти годы состоялось множество выставок 
и мастер-классов, проходят пленэры, издаются книги.

- Члены академии – а нас 275 человек – очень любят 
ваш край и стремятся сюда. Хотим, чтобы ребята из нашего 
лицея, в который мы приглашаем с четвёртого класса, по-
бывали здесь. Потому что у вас очень хорошо всё органи-
зовано! Думаю, что и студентам вашего художественного 
училища будет интересно поработать в Подмосковье и 
самой Москве. У нас крепкая и очень хорошая дружба, и 
я думаю, это только начало, – считает Олег Кошкин. 

Один из последних на сегодняшний день результатов 
сотрудничества академии художеств с Воронежем – вы-
ставка в музее имени И.Н.Крамского. 

- Я очень рад, что в таком прекрасном русском городе, 
как Воронеж, мы показываем свои работы, – признался на-
родный художник России, академик РАХ Олег Савостюк. 
– Это не история академии. Это срез того, что делается 
сегодня. Вот такая сейчас идёт жизнь в академии! В зале, 
где мы сейчас находимся, я некоторые работы увидел 
словно впервые. 

С особой теплотой отозвался он о Воронеже и интересе, 
который проявляют к вопросам искусства власти области 
и города. Художник особо подчеркнул, что в сотрудни-
честве академии с Воронежской областью нет никакой 
«показухи»: вот и проведение выставки в музее имени 
И.Н.Крамского – один из шагов к укреплению важнейших 
связей между живописцами и регионами страны.

Воспрянет православный храм

Алина БАРТЕНЕВА

Напомним, вечером 21 июня 
в двух километрах от села Ли-
пяги произошёл прорыв маги-
стрального аммиакопровода 
«Тольятти – Одесса» – основ-
ного канала экспортных поста-
вок тольяттинского предприя-
тия «Тольяттиазот». Причина 
аварии, приведшая к выбросу 
аммиака объёмом около пяти 
тонн, - в разгерметизации флан-
цевого соединения шарового 
крана, установленного на бай-
пасе обратного клапана.

Как следует из акта техни-
ческого расследования при-
чин аварии, утечка произошла 
вследствие неудовлетворитель-
ного качества ремонтных работ 
на трубопроводе, проведённых 
в мае 2014 года. Был эвакуиро-
ван 771 местный житель, в том 
числе 154 ребёнка. Некоторые 

из пострадавших уехали к род-
ственникам, а 300 человек на-
ходились в пункте временного 
размещения - в Доме культуры 
Народненского сельского по-
селения и Терновской районной 
больнице. На следующий день 
после аварии предельно допу-
стимая концентрация аммиака 
в 150 метрах от места прорыва 
была превышена в 29 (!) раз. 
То, что не погибли люди – это 
просто чудо! По данным след-
ствия, пострадал от отравления 
местный житель. Выброс при-
вёл к серьёзному загрязнению 
воздуха, окрестной почвы и 
водных источников. Нанесён 
непоправимый вред местной 
флоре и фауне – погибли сель-
скохозяйственные посевы и 
лес, а в реке Сухой Карачан 
всплыли тысячи мёртвых рыб. 
Химическому загрязнению под-
верглась почва на площади 64,8 

гектара. Это ущерб на сумму не 
менее 855 миллионов рублей. 
Причинённый существенный 
вред рыбным запасам предва-
рительно оценивается суммой 
в 1,2 миллиона рублей.

На ЧП сразу отреагировал 
губернатор Воронежской об-
ласти Алексей Гордеев, поручив 
подготовить иск в суд на соб-
ственников аммиакопровода, 
подключить к расследованию 
Генпрокуратуру РФ, Минпри-
роды и другие ведомства. Об 
аварии на аммиакопроводе 
было доложено Президенту 
Владимиру Путину, он поручил 
взять ситуацию под особый 
контроль, так как почти 1400 
километров трубы проходит 
через Самарскую, Саратовскую, 
Тамбовскую, Воронежскую и 
Белгородскую области вблизи 
с населёнными пунктами.

На прошедшем недавно со-
вещании по вопросу ликви-
дации последствий аварии 
губернатор сделал несколько 
акцентов. А именно - доско-
нально разобраться в ситуации, 
понять, какие нужны меры, 
чтобы в дальнейшем она не 
повторилась, обсудить вопрос 
ущерба и предъявления претен-
зий компании в установленном 
порядке в суде.

МЧС выявлены девять гру-
бых нарушений обязательных 
требований в области защиты 

населения и территории от чрез-
вычайных ситуаций природ-
ного и техногенного характера. 
Система оповещения жителей 
оказалась слабым местом Во-
ронежского филиала «Транс-
аммиака». Когда произошла 
утечка, большинство людей не 
услышали сигнал, сообщающий 
о случившемся, что говорит о не 
стопроцентном охвате населе-
ния. Расстояние от места дис-
локации нештатного аварийно-
спасательного формирования до 
самой удалённой точки аммиа-
копровода на территории Во-
ронежской области составляет 
около 300 километров. Соответ-
ственно, время его прибытия к 
самой удалённой точке в случае 
ЧС – более семи часов.

Как ответили в МЧС на 
запрос агентства «Абирег», 
предприятие не проводило и 
даже не планировало никаких 
командно-штабных учений 
или командно-штабных трени-
ровок по отработке действий 
на случай ЧС. Запланирован-
ные на май 2015 года тактико-
специальные учения с участием 
спасателей проигнорированы 
компанией. Отмечается, что 
имеющийся у предприятия 
план действий требовал се-
рьёзных доработок, а состав, 
структура и оснащение нештат-
ных аварийно-спасательных 
формирований «Трансамми-

ака» не были согласованы с ГУ 
МЧС России по Воронежской 
области (об уровне готовности 
этих «формирований» гово-
рить даже не приходится). 
Кроме того, на опасном объекте 
отсутствовала обязательная 
прямая телефонная связь с 
региональным Центром управ-
ления в кризисных ситуациях, 
а также сопряжение локальной 
системы оповещения с муни-
ципальными органами. Но что 
самое главное, байпасные узлы 
аммиакопровода не были обо-
рудованы обязательной систе-
мой мониторинга (СМИС).

На основании всех обнару-
женных нарушений ведомство 
вручило начальнику региональ-
ного филиала «Трансаммиака» 
Игорю Побединскому предпи-
сание, обратилось в суд и потре-
бовало от компании исправить 
вопиющую ситуацию. Между 
тем в начале октября в ходе 
внеплановой проверки выясни-
лось, что три самых опасных на-
рушения – отсутствие прямой 
связи с МЧС, отсутствие со-
пряжения систем оповещения, 
а также отсутствие СМИС на 
байпасных узлах аммиакопро-
вода – до сих пор не устранены! 
Специалисты регионального 
МЧС, предоставляя справку по 
аммиакопроводу, подчеркнули, 
что при аварии на линейной ча-
сти трубы масса средней утечки 

может составить до 209 тонн, 
на раздаточной станции - до 50 
тонн, на насосной станции – до 
10 тонн, в зону химического 
заражения может попасть до 45 
тысяч человек.

В результате ведомство ре-
шило не церемониться с безот-
ветственным предприятием и 
направило обращение за подпи-
сью губернатора Воронежской 
области Алексея Гордеева в 
адрес Министерства промыш-
ленности и торговли Россий-
ской Федерации, а также в 
адрес Федеральной службы 
по экологическому, техноло-
гическому и атомному надзору 
о приостановке деятельности 
ОАО «Трансаммиак». В случае 
поддержки ведомства властя-
ми контролирующая данный 
аммиакопровод компания  
«Тольяттиазот» не сможет пере-
качивать аммиак, и поскольку 
она не владеет складскими 
мощностями, будет вынуждена 
приостановить свою работу.

Тем временем следственны-
ми органами Следственного 
комитета РФ по Воронежской 
области принято к производству 
уголовное дело по факту аварии 
на аммиакопроводе в Тернов-
ском муниципальном районе 
по признакам преступления, 
предусмотренного ч.1 ст.250 
УК РФ (загрязнение вод) и ч.1  
ст. 254 УК РФ (порча земли).

Исправить вопиющую ситуацию
Продолжение темы | Руководство регионального Управления МЧС намерено привлечь к ответственности  
виновника крупной техногенной аварии в Воронежской области
После ликвидации последствий аварии на аммиа-
копроводе в Терновском муниципальном районе 
сотрудники ведомства сразу приступили к проверке 
филиала «Воронежское управление» ОАО «Транс-
аммиак». Выявив грубейшие нарушения в области 
защиты населения и территорий от чрезвычайных 
ситуаций природного и техногенного характера, спа-
сатели добиваются остановки деятельности Трансам-
миака. А в связи с отсутствием возможности перека-
чивать аммиак и хранить его это грозит остановкой 
работы головной компании «Тольяттиазот», которая 
контролирует данный аммиакопровод.

За массивной дверью — тиши-
на. Гулкое эхо, словно встре-
воженная птица, взмывает 
ввысь, унося с собой звук 
шагов. Поднимаю голову, 
провожая эхо взглядом. По 
стремящимся в небесную даль 
сводам струятся ручейки тре-
щин. Они стекают из-под купо-
ла вдоль оконных проёмов с 
новенькими рамами. Окаймля-
ют столетние фрески с ликами 
святых. Один из них – Николай 
Чудотворец. Остальные обе-
зличены безжалостным вре-
менем и людьми.

Тамара ГАШИМОВА
Петропавловский район

Храм Рождества Пресвятой Богоро-
дицы в селе Старая Криуша возве-

ли полтора века назад. Место для него 
подобрали, как и положено, в центре 
села, на возвышении. Строили на века, 
на три престола, чтобы на большие 
и главные в жизни доброго право-
славного христианина праздники всё 
село могло собраться в одних стенах. 
Главный престол, центральный, дал 
название храму. Правый освятили 
в честь Святителя Митрофана Во-
ронежского, левый – в честь Георгия 
Победоносца. 

- Старожилы уверяют, что таких 
архитектурных строений всего три в 
России: у нас, в Москве и в одной из 
северных областей нашей необъятной 
страны, - рассказывает жительница 
Старой Криуши Антонина Рублё-
ва. - Село росло и крепло, а вместе с 
ним набирался силы и величия наш 
храм. Так было до октября 1917 года. 
Последним настоятелем до закрытия 
церкви в 1935 году был священник 
Андрей Дубянский. Вскоре новая 
власть прорубила в алтаре ворота и 
начала свозить внутрь зерно. А потом 
и до хранения химикатов дело дошло. 
Кладбище, которое располагалось за 
алтарём, разорили.

Через шесть долгих десятилетий 
со всеми их потрясениями, ратными 
победами и трудовыми свершениями, 
с очередным отрицанием всего и вся и 
вытекающей из него разрухой старо-
криушанцы снова пришли в свой храм. 
Пришли, чтобы вернуть ему жизнь. И 
самим вернуться к жизни. 

- В 1995 году совхоз распался, хра-
нить в церковных стенах стало нечего, 
и тогда мы решили своими силами 
восстанавливать святыню, – продол-
жает Антонина Рублёва. – Выбрали 
приходской совет и пошли с шапкой 
по дворам. И в соседние сёла ходили, 
и даже в Верхнедонской район Ростов-
ской области забирались. Кто деньги 
давал, кто сахар, кто хлеб… Начали 
же восстановление церкви с крыши. К 
тому времени железо на ней всё про-
ржавело, ребра на куполах виднелись. 
Колокольня стояла разрушенной, без 
колоколов. В 2008 году к нам направи-
ли священника отца Максима Махина. 
Пятого июня того же года в праздник 
Вознесения Господня была соверше-
на первая с 1935 года Божественная 
литургия. Три последних года настоя-
телем храма является иерей Сергий 
Токаренко.

- Но ведь вы выросли в атеизме, и 
потом - разве своих дел мало было, 
чтобы взваливать на себя такую ношу? 
– не могу удержаться от вопроса.

- Не совсем в атеизме, меня кре-
стили в Калаче в возрасте шести лет. 
Мама, когда могла, водила меня на 
службы. Её дед, Андрей, служил в на-
шем храме старостой. 

Антонина Стефановна молчит ми-
нуту, а потом продолжает:

- Почему занялась этим? Всю жизнь 
работала на животноводческом ком-
плексе, выросла до бригадира. Семь 
лет была членом бюро райкома партии. 
Кружилась, словно щепка в водово-
роте. Но когда мимо храма на работу 
ходила, всегда читала молитву «Отче 
наш». Потом заболела сильно, тогда-
то Бог повернул мои мысли в другую 
сторону. Выздоровела и дала Господу 
обет, что буду служить ему до конца 
своих дней. 

- А меня креститься, можно сказать, 
силой заставили, - вступает в разговор 
отец Сергий. – Пионером был, при-
везли к батюшке, а я убежал. Поймали, 
держали за руки и так крестили. Но по-
том сам всё равно пришел в церковь.

За два десятилетия прихожанам при 
помощи и поддержке бывших земля-
ков, местных фермеров, администра-
ции села и Петропавловского района 
удалось отремонтировать колокольню, 
купить и повесить колокола, построить 
газовую котельную, вставить окна и 
двери, провести свет, воду, смонти-
ровать систему отопления в правом 
приделе, где зимой проходят богослу-
жения. Правда, для этого его пришлось 
отгородить стеной от всего остального 
пространства. Полностью провести 
отопление во всем храме очень дорого. 
Да и пока, по словам отца Сергия, нуж-
ды в этом нет. Сто человек в приделе 
Святителя Митрофана Воронежского 
вмещаются без труда. Летом службы 
идут в основном приделе. 

Главными святынями храма явля-
ются икона Божией Матери Млеко-
питательницы из Ильинского скита 
Афонской горы, частицы мощей 
святого праведного воина Феодора 
Ушакова, адмирала Черноморского 
флота и священномученика Алексан-
дра Санаксарского. 

- А вот икона святителя Пантелей-
мона на дереве, - показывает Антони-
на Стефановна. – Не так давно она 
служила крышкой обеденного стола. 

Добрые люди клеёнкой её накрыли 
и таким образом сохранили святыню 
для других. Когда принесли нам, была 
совсем белесой, а потом потихоньку 
обновилась.

- Каким образом? Кто-то ее отре-
ставрировал? – уточняю.

- Нет, сама… День ото дня краски 
становились ярче, словно кто-то 
снимал налет времени с лика святого. 
Такие случаи самообновления крайне 
редки. Часть икон принесли одно-
сельчане, остальное покупали и в дар 
принимали. Так потихоньку иконостас 
и восстанавливаем. 

Большое участие в возрождении 
храма принимает и Старокриушан-
ское казачье общество Острогожского 
казачьего округа Всевеликого Войска 
Донского. Так, в прошлом году казаки 
на свои средства изготовили и устано-
вили три поклонных креста на въезде в 
село со стороны Калача, сёл Новотро-
ицкое и Краснофлотское. Теперь, если 
смотреть на Старую Криушу с высоты, 
храм и кресты образуют православный 
крест. Для освящения крестов в пре-
стольный праздник Рождества Пре-
святой Богородицы в Старой Криуше 
впервые за последние десятилетия 
организовали крестный ход. Тогда же 
и решили вернуть былую традицию — 
принимать присягу казачеством и про-
водить крестные ходы на престольный 
праздник. И слово своё сдержали: 21 
сентября 2015 года в храме привели к 
присяге четверых человек из Старой 
Криуши и Новотроицкого. Кстати, год 
тому назад иерея Сергия тоже приняли 
в Старокриушанское казачье обще-
ство, а также наградили медалью за 
возрождение Донского казачества.

- Нынче летом казаки помогли 
прикрепить на иконостас двенадцать 
праздничных икон, - продолжает отец 
Сергий. - Неоценимую помощь оказы-
вает старейшина села Стефан Гаврило-
вич Резников. Он служит пономарём. 
В его обязанности входит звонить в 
колокола, петь на клиросе и помогать 
при богослужении. В свои 80 лет он 
без труда поднимается на колокольню. 
Неоценимую помощь при проведении 
служб оказывают Валентина Беспало-
ва, Зоя Зайцева, Христина Короткова, 
Вера Кобзарева, Наталья Огнёва. Да 

и другие не сидят сложа руки. Стара-
ниями неравнодушных людей у нас 
появилась необходимая мебель для 
хранения утвари и книг, пусть малень-
кой, но своей библиотеки. 

– Радует, что люди тянутся к вере, 
ходят в храм, от этого добрей стано-
вятся, отзывчивей, – считает Наталья 
Соловьёва. – Больше стало детей, мо-
лодёжи, приводят и совсем малышей. 
А ведь это большой труд – постоянно и 
в будни, и в выходные ходить на бого-
служения, не прикрываясь домашни-
ми делами. Школьники приходят сюда 
в рамках урока основы православной 
культуры. 

Людмила Ивановна уже много 
лет поёт в церковном хоре. Желание 
научиться этому возникло сразу, как 
только пришла к вере. Позже приоб-
щила к ней и свою дочь Аню.

Сейчас в Рождество-Богородицком 
храме продолжается ремонт. Житель 
села Фоменково Вадим Минин шту-
катурит и белит центральные колон-
ны. За столь ответственную работу 
принялся по собственному желанию. 
Считает, что трудиться во славу 
Божью — большая честь для любого 
православного человека. 

В прошлом году в церковных стенах 
работала воскресная школа. Скоро она 
вновь откроет свои двери для местной 
детворы. 

– Рядом находится помещение быв-
шего совхозного детского сада, – гово-
рит отец Сергий. – Там можно было 
бы открыть трапезную, воскресную 
школу, а также устроить небольшой 
склад. Надеемся, что сельская админи-
страция поможет нам в решении этого 
вопроса. Ведь храм является не только 
географическим, но и духовным цен-
тром села. 

Глава Старокриушанского сельского 
поселения Михаил Лазуренко хоть 
сейчас готов просто так отдать нужное 
верующим людям строение, но не имеет 

на это права. Чтобы соблюсти букву 
закона, необходимо выставить здание 
бывшего детского сада на торги. Только 
тогда храм сможет его приобрести.

- Другого варианта у нас нет, - раз-
водит руками Михаил Дмитриевич. - 
Мы прекрасно понимаем, что церковь, 
как и школа с детским садом, как и 
работающие больница, поликлиника, 
культурно-досуговый Центр и прочие 
социальные объекты, играет важную 
роль в возрождении и укреплении 
села, в привитии подрастающему поко-
лению истинных ценностей. Поэтому, 
в частности, нынешним летом, когда по 
селу прокладывали тротуары, одну из 
его веток специально подвели к храму. 
Теперь прихожанам стало удобней по-
сещать богослужения. Сюда приходят 
и приезжают не только из нашего села, 
но и из близлежащих сёл и хуторов, где 
нет своих церквей. Из Новотроицкого, 
Фоменково, Краснофлотского, со-
седнего со Старой Криушей поселка 
Черноземный Калачеевского района. 
Даже из калачеевской Новой Криуши 
приезжают на большие праздники, 
чтобы помолиться вместе со своими 
родственниками, живущими здесь. К 
слову, на недавнем субботнике жители 
села привели в порядок сквер, рас-
положенный между Домом культуры 
и храмом. 

 … На прощание иерей Сергий по-
просил нас напечатать банковские 
данные возглавляемого им прихода. 
Вдруг добрые люди захотят помочь 
старокриушанцам в дальнейшем вос-
становлении церкви с полуторавеко-
вой историей. 

Сбудется ли эта мечта – зависит и 
от нас с вами. От нашего понимания 
того, что с утратой таких вот храмов 
мы потеряем нечто большее, чем про-
сто памятники архитектуры. Ведь 
вместе с ними может исчезнуть не 
только связь поколений, но и культура 
православной Руси. 

За возрождение села |  Вот уже несколько лет старокриушанцы восстанавливают разрушенную их предками церковь.   
А вместе с ней приводят в порядок и своё село

Отец Сергий (Токаренко) и Антонина Рублёва.                                                                      Храм Рождества Пресвятой Богородицы в селе Старая Криуша.
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ВОТ эТИ цИфРы: 
ИНН - 3622003309. КПП - 362201001. Приход Рождество-Богородицкого 
храма, с. Старая Криуша Петропавловского района Воронежской области. 
Центрально-Чернозёмный банк Сбербанка России, г.Воронеж. Расчётный счёт: 
40703810613250100028. Корр счёт: 30101810600000000681. БИК — 042007681.

Во время церемонии награждения.

вести
С куклами – в Репное 
У Воронежского театра кукол имени 
В.А.Вольховского сложились дружеские 
отношения с пансионатом для одарённых детей  
в Репном. 

Прежде труппа бывала здесь с мастер-классами. Как сооб-
щает сайт департамента культуры Воронежской области, такие 
выезды решено сделать регулярными. Также с ответными ви-
зитами в театр на спектакли и музейные экскурсии будут при-
езжать ребята. Проект получил название «Секреты закулисья». 
Он позволит одаренным детям заранее определиться со своими 
творческими возможностями, наклонностями и интересами. 
Для нового мастер-класса актёры подготовили рассказ о своём 
театре, о его истории, системах кукол, подготовили отрывки из 
спектаклей. Детям предоставилась возможность попробовать 
себя в роли кукловодов. 

Юные инспектора осваивают технику
Кружок юных инспекторов движения (ЮИД) «Пе-
труша и Павлуша», в котором занимаются шести- и 
восьмиклассники Петропавловской средней шко-
лы, отметил свой пятилетний юбилей. 

И в новом учебном году ребята начали занятия здесь с освое-
ния полученного оборудования. Это и детский автотренажер, и 
аппаратно-программный комплекс по ПДД, и комплект свето-
вого оборудования. Помогали им в этом руководитель кружка 
и социальный педагог Людмила Островерхова и инспектор 
пропаганды Артем Хамадов. В прошлом году этот кружок на 
областном конкурсе успешно защитил проект «Новое поко-
ление выбирает безопасное поведение» и получил всё то, чем 
сейчас ребята восторгаются. В планах у юных инспекторов 
дорожного движения пригласить на занятия своего кружка 
ребят из других классов, поделится с ними знаниями и вместе 
позаниматься на автотренажере.

Анатолий Круглов, василий Черноусов. 
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Её автор  художник,  
скульптор  и педагог Вла-
димир Петрихин выставил 
двадцать своих скульптур-
ных и графических работ.  
Кроме того, несколько 
неожиданно для коллег, 
на этой выставке он реа-
лизовал себя как фотоху-
дожник.  Морские чайки,  
диковинные северные пти-
цы, лесные гостьи – бел-
ки, и другие  братья наши 
меньшие в экспозиции со-
седствуют с упоительными 
пейзажами  Черноземья и  
Русского Севера. 

Заслуженный работник 
культуры РФ, член во-
ронежских  фотоклубов 
«Экспресс» и «Фотум» 
Владимир Петрихин не-
давно стал призёром об-
ластного экологического 
фотоконкурса «Заповед-
ный воронежский край».

 Михаил ВязоВой.

Заповедный край Владимира Петрихина
Вернисаж | В большом зале  Лискинского историко-краеведческого музея   развёрнута выставка «Наедине с природой»

Сельская идиллия. Осень в заповеднике.

ФУтбОЛ

Начал встречу «Факел» 
очень мощно, много и остро 
атаковал, а при потере мяча 
прессинговал соперника уже 
на его половине поля. Гостям 
пришлось играть на отбой, но 
это не спасло их от крупных 
неприятностей. Уже на 2-й 
минуте вратарь сибиряков 
Бородько чудом вытащил мяч 
из «девятки» после выстрела 
Мурнина со штрафного удара, 
а затем Шахов и Бирюков от-
правляли мяч впритирку со 
штангой. 

В одной из контратак ир-
кутянин Гонежуков проверил 
на прочность перекладину 
ворот воронежцев, а потом все 
вернулось в прежнюю колею, 
только теперь атаки «Факела» 
стали более результативными. 
Касьян великолепным ударом 
в верхний угол ворот открыл 
счет, а затем в штрафную пло-
щадь гостей слева ворвался 
Свежов и поразил уже ниж-
ний угол.  Команды провели 
на поле чуть больше часа, 
как на табло высветилась 
«тройка». Бирюков, находясь 
спиной к воротам, мастерски 
переправил мяч в сетку. 

Добившись внушительного 
перевеса в счете, воронежцы 
позволили себе немного рас-
слабиться, и Гонежуков уда-
ром «ножницами» в падении 
через себя отквитал один гол. 
После этого Бородько помог-
ла отразить удар перекладина 
(бил Бирюков), а Саутину 
- боковая стойка. И все же лю-

бители футбола под занавес 
встречи еще раз увидели, как 
мяч пересекает линию ворот. 
Уже в компенсированное ар-
битром время гости результа-
тивно завершили последнюю 
свою атаку в матче. Яшин с 
10 метров вогнал снаряд под 
перекладину. Счет стал 3:2, но 
он ни в коей мере не отражает 
истинного расклада сил. «Фа-
кел» был гораздо сильнее со-
перника, только вот рановато 
расслабился. 

Результаты матчей 17-го 
тура. «Факел» (Воронеж) 
- «Байкал» (Иркутск) 3:2, 
КАМАЗ (Набережные Чел-
ны) - «Арсенал» (Тула) 0:1, 
«Балтика» (Калининград) 
- «Тосно» (Ленинградская об-
ласть) 1:3, «Сибирь» (Ново-
сибирск) - «Томь» (Томск) 1:0, 
«Сокол» (Саратов) - «Шин-
ник» (Ярославль) 0:1, «СКА-
Энергия» (Хабаровск) - «Вол-
гарь» (Астрахань) 2:1, «Луч-
Энергия» (Владивосток) 
- «Енисей» (Красноярск) 
2:2, «Спартак-2» (Москва) - 
«Зенит-2» (Санкт-Петербург) 
1:2, «Тюмень» (Тюмень) - 
«Торпедо» (Армавир) 1:0, 
«Волга» (Нижний Новгород) 
- «Газовик» (Оренбург) 1:3. 

«Факел» по-прежнему 
занимает 4-е место в тур-
нирной таблице, набрав 31 
очко. Воронежцы продолжа-
ют погоню за «Арсеналом», у 
которого 34 очка, а лидируют 
по-прежнему «Газовик» - 41 и 
«Томь» - 38.

«Байкал» не осушили
«Факел» (Воронеж) – «Байкал» (Иркутск) – 3:2
очередной календарный матч «Факел» проводил в 
Воронеже с другим дебютантом ФНЛ  - иркутским 
«Байкалом». В последних турах воронежцы пока-
зывают отличную игру. Многочисленные болель-
щики ждали от них «сухой» победы, но «осушить» 
«Байкал» не удалось.

Ничего хорошего лискин-
цам начало матча не пред-
вещало. Хозяева поля сразу 
схватили бразды правления 
игрой в свои руки и забили 
быстрый гол. Два защитника 
гостей взяли в «коробоч-
ку» форварда хозяев в своей 
штрафной площади, и капи-
тан «Авангарда» Синяев чет-
ко реализовал пенальти. 

Ближе к концу тайма «же-
лезнодорожникам» удалось 
перехватить инициативу. 
Вскрывая оборону соперника 
на флангах, они стали все чаще 
угрожать чужим воротам. 
Когда игроки «Авангарда» 
уже подумывали о перерыве 
и горячем чае в раздевалке, 
гости провели молниеносную 
атаку и сравняли счет. После-
довала продольная передача 
через все поле, Чернышов 
уверенно обыграл защитника 
и оставил не у дел вратаря. 

В середине второго тайма 
лискинцы провели затяжную 
атаку левым флангом. После 
прострела вдоль ворот мяч 
отскочил к Фатееву, и тот ко-
варным ударом отправил его 

в сетку впритирку со штангой. 
Последние минуты встречи 
«Авангард» провел в атаках, 
но оборона «Локо» играла 
четко, а вратарь Алфимов 
ошибок не допускал. «Же-
лезнодорожники» одержали 
волевую победу и уже готовы 
на всех парах «въехать» на 
пьедестал почета. 

«Тамбов» ушел в отрыв, 
обыграв дома московское 
«Торпедо» и набрав 38 очков. 
Вслед за ним идут «Рязань» - 
24 очка, и «Зенит» - 23, а их по 
пятам преследуют «Локомо-
тив» и «Металлург», которые 
имеют в активе по 22 очка. 

Результаты матчей 14-
го тура.  «Тамбов» (Там-
бов) - «Торпедо» (Москва) 
2:1, «Динамо» (Брянск) - 
«Энергомаш» (Белгород) 
0:2, «Витязь» (Подольск) 
- «Арсенал-2» (Тула) 4:1, «Ка-
луга» (Калуга) - «Металлург» 
(Липецк) 0:1, «Авангард» 
(Курск) - «Локомотив» (Ли-
ски) 1:2, «Чертаново» (Мо-
сква) - «Орел» (Орел) 2:0.

Максим СКВоРЦоВ.

Проявили характер
«Авангард» (Курск) – «Локомотив» (Лиски) – 1:2
Футболисты «Локомотива», кажется, «поймали 
свою игру», набрали хороший ход и готовы во-
рваться в тройку призеров зоны «Центр».

Он наш соотечественник, 
эмигрант, профессор Йельско-
го университета, автор первой 
монографии о Бунине на ан-
глийском языке, публикатор 
«Окаянных дней» и других 
запрещенных произведений 
писателя в советское время на 
русском языке. Сергей Пав-
лович - чудесный человек, 
преданный памяти Бунина. 
Мне посчастливилось с ним 
дружить. Еще в 1990-е годы он 
подарил Орловскому музею 
свою библиотеку. И сейчас она 
в открытом доступе, где можно 
воспользоваться уникальными 
книгами и журналами русского 
зарубежья. Для будущего же во-
ронежского музея И.А.Бунина 
«изюминками» могут стать два 
раздела, два зала - «Воронежцы 
русского зарубежья» и зал ра-
бот П.А.Нилуса.

- А где, по-вашему, должен 
разместиться музей?

- На проспекте Революции в 
домах номер 3, 3а и 5. Дом под 
номером три - здесь писатель 
родился. Там сейчас живут три 
семьи и лишь одна комната, 
выходящая во двор, исполь-
зуется редакцией журнала 
«Подъем». Флигель, дом № 3а, 
полностью занимает «Подъем». 
Сейчас мало кто помнит, что 
эти помещения департамент 
культуры получил в дар от 
В.С.Петровского, завещавшего 
их в 1978 году под музей. Здесь 
проблем нет. А вот будущее 
другой части дома упирается 
в договоренность с соседями, 
проживающими здесь многие и 
многие годы, на их переселение 
в достойное жилье. И догово-
ренность эта явно не сегодняш-

него дня. Поэтому надо исполь-
зовать и соседний дом - номер 
пять - Волконского-Арнольди, 
постройка XVIII века - уже 
существовавшая, когда рядом 
жили Бунины. Однажды уже 
дом использовался под вы-
ставочное помещение - в 1853 
году устраивалась сельскохо-
зяйственная выставка пяти 
губерний. После его реставра-
ции здесь вполне может раз-
меститься экспозиция. А там, 
где сейчас находится редакция 
журнала «Подъем», может 
быть служебное помещение му-
зея, плацдарм для освоения бу-
нинского пространства. Таким 
видится мне начало. Ну а со 
временем, при настойчивом же-
лании, экспозиция разместится 
и в мемориальном доме. Сейчас 
большая часть дома № 5 вы-
куплена инвестором, который 
попытался определить его под 
снос. Однако у него ничего не 
получилось. Губернатор Алек-
сей Васильевич Гордеев сказал, 
что это затея бесперспективная 
и дом в любом случае будет 
сохранен. 

- Что же мы увидим на Бу-
нинской выставке?

- Великолепный карандаш-
ный портрет Ивана Алексее-
вича Бунина работы его друга 
художника Евгения Осипо-
вича Буковецкого, а также 
два автопортрета последнего 
- из краеведческого музея. 
Часть предметов из обстановки 
дома Буковецкого в Одессе, 
из собраний литературного и 
краеведческого музеев. Письма 
И.А.Бунина к эмигранту, адво-
кату Я.Б.Полонскому, книги с 
автографами писателя. Конеч-
но, будут представлены и жи-
вописные полотна П.А.Нилуса, 

вещи из его парижской кварти-
ры. На выставке мы впервые 
объединяем коллекции трех 
музеев. Получится своеобраз-
ный смотр, и отчасти выставка 
должна стать протоэкспозици-
ей будущего музея.

- Это всё музейные коллек-
ции. Но вы ведь привлекли 
бунинские раритеты и из част-
ных собраний?

- Да. Например, дочь из-
вестного драматурга Алексея 
Арбузова и падчерица Кон-
стантина Паустовского, Галина 
Алексеевна Арбузова передала 
охотничью сумку Ивана Алек-
сеевича, его Библию, рассказы 
Бунина с его автографом. Все 
это принадлежало в своё время 
К.Г.Паустовскому и находилось 
в его кабинете, который и по сей 
день бережно сохраняет Галина 
Алексеевна. Кинорежиссер 
Алексей Смирнов передал пись-
ма В.Н.Буниной, Л.Ф.Зурова, 
п о э т а  В . А . С м о л е н с к о г о 
к дочери С.В.Рахманинова 
Т.С.Конюс. Также благода-
ря ему в Российском фонде 
культуры сделана копия съе-
мок оператора Ю.В.Мельтева, 
где в кинокадрах присутству-
ют И.А.Бунин, Н.А.Тэффи, 
А.Н.Бенуа, Б.К.Зайцев. Из 
своего собрания я предоста-
вил некоторые эмигрантские 
издания писателя, его и Веры 
Николаевны Буниной автогра-
фы. А директор издательства 
ИМКА-Пресс Никита Алек-
сеевич Струве приготовил в 
дар раритеты для нашего музея. 
Три поколения его семьи, в том 
числе и он сам, дружили с четой 
Буниных. Есть и ещё люди в 
Париже, готовые передать в 
дар предметы для будущего 
музея.

В долгу перед Буниным
начало  |  Страница 1 Памяти земляка

Здесь сотами пахнет – 
                                      Медовый,
Антоновкой – Яблочный Спас,
И звездный загадочный  сказ 
Сияет на небе бездонном. 
         
Здесь солнечный перепляс
Сквозит по аллеям тенистым,
И девы в нарядах батистовых
Невестами напоказ.

Здесь скромность 
                     застенчивых глаз,
И взгляд откровенных, 
                                     бедовых...
И сотами пахнет – Медовый,
Антоновкой – Яблочный Спас.

Век слушать бы русскую речь,
Все дни принимать 
                                благородно,
И быть до конца бы с народом,
И в землю родимую лечь,

Где слов корешковых, опорных
Из русских глубин добывал…
А Сен-Женевьев де Буа –
Сломаешь язык, не запомнишь.

Россия…простор…
                         звень равнины… -
Твой мир. От него же вдали
Не краешек отчей земли,
А лишь островочек чужбины.

Но Франция нам словно ближе
С печалью приюта конечного,
Осколочка ли Новодевичьего
Там, в закутке под Парижем?

Мир праху, сиротские гости.
Эх, Русь, окаянные будни!
Надгробие строгое: «Бунин». 
Чужая звезда над погостом...

Василий БоРиСоВ.
г.Воронеж.

КРИМИНАЛ, ПРОИСшеСтВИя

Полицейские раскрыли 75 убийств
На оперативном совещании при начальнике ГУ МВД по 

Воронежской области озвучены итоги оперативно-служебной 
деятельности органов внутренних дел региона. 

Отмечалось, что снизилось количество разбойных нападений, 
грабежей, краж и угонов автомобилей. С начала года полицейские 
раскрыли 75 убийств, 210 причинений тяжкого вреда здоровью, 
27 изнасилований, 4399 краж чужого имущества. Сотрудники 
органов внутренних дел выявили 1249 преступлений, связанных 
с незаконным оборотом наркотических средств, и 1734 преступле-
ния в сфере экономики, 1326 из которых относятся к категории 
тяжких и особо тяжких. Уровень преступности в регионе ниже 
общероссийского показателя.

задержана очередная наркогруппа
 Сотрудники Управления ФСКН России по Воронежской 

области ликвидировали этническую преступную группу, за-
нимавшуюся поставкой и реализацией героина на территории 
региона.

В результате операции задержаны все её участники. Из неза-
конного оборота изъято свыше 500 граммов героина. Организатор 
группы, 29-летний гражданин Таджикистана, проживающий в 
Москве, передавал наркокурьеру партии героина для реализации 
в Воронежской области. Курьер, 34-летний гражданин Узбеки-
стана, перевозил груз на собственном автомобиле из столицы в 
Воронеж и передавал закладчице, в обязанности которой входила 
фасовка и закладка наркотика в различных районах города и 
области.

После того как поступила оперативная информация, что 
наркокурьер вместе с организатором преступного бизнеса 
выехали в Воронеж, было принято решение об их задержании. 
Как сообщает Группа информации и общественных связей 
УФСКН России по Воронежской области, наркополицейские 
остановили автомобиль на трассе М-4 «Дон» при въезде в 
город. В ходе досмотра в коробке с фастфудом обнаружили 
сверток с героином. В салоне автомобиля также нашли не-
сколько телефонов, sim- и банковских карт, деньги. В ходе 
обыска квартиры закладчицы, которую 42-летняя гражданка 
Таджикистана арендовала в Коминтерновском районе, опера-
тивники обнаружили героин. 

Иностранцы арестованы и находятся в СИЗО. Возбуждено уго-
ловное дело по части 4 статьи 228.1 УК РФ, предусматривающей 
наказание до 20 лет лишения свободы. Ведётся следствие.

Утраченное доверие
Вступившим в законную силу приговором Рамонского рай-

онного суда заместитель главы администрации Ломовского 
сельского поселения Екатерина Носова признана виновной в 
совершении трёх преступлений.

В конце апреля нынешнего года по просьбе заявителя Екате-
рина Носова трижды выдавала справки о наличии на территории 
Ломовского сельского поселения земельного участка, с которого 
он реализует овощи. Законные основания для выдачи документов 
отсутствовали, так как гражданин в действительности не имел 
земельного участка. За незаконные действия Носова получила 
три тысячи рублей.

Установлено, что в нарушение требований Федерального за-
кона «О муниципальной службе в Российской Федерации» заме-
ститель главы администрации не уведомила в письменной форме 
своего непосредственного начальника о личной заинтересован-
ности при обращении к ней за получением справки и возникшем 
конфликте интересов, не приняла мер по его предотвращению. 
Должность заместителя главы администрации Ломовского сель-
ского поселения Носова продолжала занимать до проведения 
проверки прокуратурой района.

По результатам рассмотрения представления прокурора райо-
на Екатерина Носова уволена с занимаемой должности в связи 
с утратой доверия.

Поживился шифером
Глава администрации сельского поселения в Новоусманском 

районе сообщил в дежурную часть райотдела МВД России о 
краже 90 листов шифера. Кровельный материал общей стои-
мостью около 16 тысяч рублей был сложен рядом с многоквар-
тирным домом и предназначался для  его кровли. 

Очевидцы сообщили полицейским, что какие-то двое мужчин 
приехали на «КамАЗе» и погрузили в него шифер. Полицейские 
задержали 25-летнего местного жителя. Тот признался, что ре-
шил похитить стройматериал для собственных нужд. А помочь 
ему согласился, за небольшую денежную сумму, случайный 
прохожий. 

Возбуждено уголовное дело по статье 158 УК РФ. Похи-
щенные стройматериалы вскоре будут возвращены законному 
владельцу.

Кощунственная кража в Богатыре
В Таловском районе поздним вечером сотрудники ДПС 

остановили для проверки «АЗЛК-2141». В салоне автомобиля, 
которым управлял двадцатилетний житель Таловой, полицей-
ские заметили памятник и стол со стойкой, изготовленные из 
нержавеющей стали. 

Тот факт, что мужчина перевозил могильные предметы в 
ночное время, вызвал определенные подозрения у полицей-
ских. Они нашли подтверждение. В ходе проверки выясни-
лось, что памятник и стол похищены на кладбище в посёлке 
Богатырь Таловского района, с места захоронения мужчины. 
Задержанный дал признательные показания. Оказалось, по-
хищенное парень планировал сдать в пункт приёмки цветного 
металла. 

Возбуждено уголовное дело по статье 158 УК РФ («Кража»). 
Проводится проверка на причастность подозреваемого к ряду 
аналогичных краж на территории Таловского района.

Машины «летали» и кувыркались
Полиция проводит проверку по факту дорожной аварии, 

произошедшей ночью семнадцатого октября на 639-м километре 
автодороги М-4 «Дон» в Павловском районе. 

По предварительным данным, водитель ехавшего со стороны 
Москвы по направлению к Ростову «ВАЗа-2109», выехав на по-
лосу встречного движения, допустил столкновение с автомобилем 
«ДАФ» под управлением 30-летнего жителя Рамонского района. 
От удара «ВАЗ-2109» отлетел во второй автомобиль «ДАФ». В 
результате его водитель потерял управление, автомобиль слетел 
в кювет и перевернулся на крышу. 

Погибли водитель автомобиля «ДАФ» и два пассажира «ВАЗа-
2109», предположительно – жители Россошанского района. Во-
дитель автомобиля «ВАЗ-2109» – житель Воронежской области, 
лет 25-35, и его пассажир с телесными повреждениями различной 
степени тяжести доставлены в больницу.

Сообщения подготовили  
Анатолий КРУГЛоВ, Юрий ШАМиН.

На вечере в библиотеке, 
что носит имя выдающего-
ся русского поэта, нашего 
земляка, присутствовали 
вдова поэта Раиса Андреева-
П р а с о л о в а ,  л и т е р а т о р ы 
Валентин Горлов, Виктор 
Будаков. Гости поделились 
личными воспоминаниями 
и прочли  любимые стихи 
Прасолова. Коллектив би-
блиотеки, в свою очередь, 
подготовил прекрасную вы-
ставку и создал обстановку, 
благодаря которой поэзия 
Алексея Тимофеевича стала 
близка даже тем, кто ещё не 
успел познакомиться с его 
творчеством. 

В одном из своих стихот-
ворений поэт попытался об-
наружить исток навязчивого 
чувства расколотости мира. 
Он находил корни в своём 
детстве - в тепле, исходящем  
от материнского тела и холо-
де рук отца. Однако популяр-
ный психоанализ тут ни при 
чём. Можно предположить, 
что речь идёт о мучительном 
стоянии поэта на противопо-
ложных началах бытия – на 
мечте и действительности. 
Сводится ли это к разочаро-
ванию, постигшему поколе-
ние идеалистов, так называе-
мых  шестидесятников?

Если вдуматься - каждое 
поколение, входящее в мир с 
открытым сердцем и стремя-
щееся быть, как ему кажется, 
честнее предыдущего, в конце 
концов, наталкивается на не-
обходимость компромисса. 
Повзрослев, кто-то понимает, 
что честность ему накладна, и, 
становясь циником, погружа-
ется в трясину двоемыслия. А 
кто-то, уходя во внутреннюю 
эмиграцию, верит, что сохра-

нит таким способом верность 
идеалам. 

Лишь немногие решаются 
отказаться от простых путей и 
взять на себя близость к миру, 
при которой открывается  
одновременно и его заворажи-
вающая красота, и манящая 
опасность. Это и есть двойная 
ненасытность, питающая на-
стоящих художников.

Тяготение к классике - дру-
гая особенность поэзии Пра-
солова. Это отличало Алексея 
Тимофеевича от поэтов его 
поколения, ведших преемство 
от модернистов начала века 
и ставивших порой во главу 
угла внешний эффект, шум 
эстрады. Стихи Прасолова, 
напротив, не рассчитаны на 
рукоплескания лож.  Путь 
стихов воронежского поэта 
проходит от души к душе, 
их место - там, где люди го-
товы слушать друг друга и 
слышать, как пульсирует 
подлинная жизнь под корой 
тягучей обыденности и гром-
ких официальных заявлений. 
Тут требуется особое чутье, 
развитый дух, схватывающий 
и наносное, поддельное и сущ-
ностное, настоящее. 

Не случайно издревле 
поэту приписывали пророче-
ский дар. Этим качеством, по 
мнению Виктора Будакова, 
Алексей Тимофеевич обладал 
в совершенстве. Он ощущал, 
что окружающий мир полон 
соблазнов, что всегда най-
дется тот, кто ради заученной 
простой схемы готов раз-
рушить жизнь, пустить под 
нож то, что ему кажется пере-
житком и косностью. Поэзия 
Прасолова учит не верить в 
простые решения, даже если 
они сдобрены красивыми сло-
вами, даже если за ними стоят 
добрые побуждения.

Меж двух начал
год литературы | В воронежской библиотеке 
№19 состоялся вечер, посвящённый 85-летию 
поэта Алексея Прасолова
Прошёл он в формате «круглого стола» для филосо-
фов, филологов и журналистов. Поэзия Прасолова 
располагает к размышлениям и дискуссиям. Как 
известно, Алексей Тимофеевич работал в газете и, 
по свидетельству коллег, мог осветить будничную 
тему с необычного ракурса. Стихи Прасолова, как 
и всякая настоящая поэзия, обладают философ-
ским измерением. 

александр дуБроВСКиХ

Юрия Петровича
Ермакова 

поздравляем  
с днём рождения!

Желаем семейного счастья, 
благополучия, творческих 

успехов, здоровья!
Друзья, коллеги.

Елену 
БЕликову 

поздравляем 
с днём рождения!

Благополучия, счастья, 
благосостояния  
желаем мы ей.

Сотрудники.

 Уважаемые жители города и области!

общественная приёмная «КоммУны» 
ждёт вас по средам с 14 до 16 час. 

по адресу: ул. Генерала Лизюкова, 36 (вход со стороны 
«Стоматологии», рядом магазин «Магнит», Аптека)
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